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Editorial

S.I.T.
En el Ángelus del domingo 15 de octubre el Papa
Francisco mostraba su preocupación y dolor ante la
guerra: “Sigo con mucho dolor lo que sucede en Israel y
Palestina. Pienso en tantos..., especialmente en los
pequeños y en los ancianos. Renuevo mi llamado para
la liberación de los rehenes y pido con fuerza que los
niños, los enfermos, los ancianos, las mujeres y todos
los civiles no sean víctimas del conflicto. Que se respete
el derecho humanitario, especialmente en Gaza, donde
es urgente y necesario garantizar corredores
humanitarios y socorrer a toda la población. Hermanos
y hermanas, ya han muerto muchísimos. Por favor, ¡que
no se derrame más sangre inocente, ni en Tierra Santa,
ni en Ucrania, ni en ningún otro lugar! ¡Basta ya! ¡Las
guerras son siempre una derrota, siempre!”. 

A nadie se nos esconde que esta nueva contienda en
Oriente Medio solo servirá para recrudecer la difícil
situación de los cristianos en el mundo. Ya sabemos
que “en perro flaco, todo son pulgas” y eso es lo que le
está ocurriendo a la ya testimonial presencia cristiana
en la zona.

Lamentablemente la persecución a nuestros hermanos
en la fe no solo se circunscribe al Oriente Próximo y
Medio, llega hasta el Extremo Oriente conformando un
cinturón de países que recoge varios (cada vez más y
con una persecución más violenta) en África
subshariana y algunos incluso en el continente
americano. Esta realidad es cada vez más habitual,
más sangrante y más cotidiana para los casi 360
millones de cristianos que viven su fe en un medio hostil.   

ORACIÓN, debemos promover en nuestras
comunidades cristianas una mayor conciencia de
unirnos en la oración con la Iglesia del “sufrimiento y
el silencio”, nuestros hermanos nos lo piden.

DIFUSIÓN, SIT España se ha comprometido
activamente en dar a conocer las realidades de
persecución de nuestros hermanos por medio de
esta publicación, “Revista SIT”, como con la
publicación de las intenciones mensuales de
oración. Estamos explorando ser más eficaces en
los cauces que ahora nos ofrecen los “mass media”,
para esa tarea es fundamental la implicación de
todos en la difusión masiva entre nuestros contactos
y amigos. Todos contamos.

AYUDA HUMANITARIA, nuestro tercer compromiso
tiene que ver con la ayuda directa a las personas
perseguidas y marginadas a causa de su fe.
Estamos sosteniendo proyectos en diversos lugares
del mundo (India, Alepo (Siria), Marruecos y Burkina
Fasso), además de estos proyectos ayudamos
también a hermanos conversos que viven un
verdadero infierno por las presiones familiares y
han tenido que huir de sus países y ahora viven en
el nuestro.

EL SIT desarrolla su labor en tres ámbitos convergentes:
la oración por nuestros hermanos, la difusión mediática
y la ayuda humanitaria a las personas perseguidas.

Todo este empeño es posible gracias a vuestra ayuda.
Vuestros donativos e iniciativas posibilitan que el SIT
pueda desarrollar su tarea. Pero es necesario que
sigamos en el empeño de conseguir más suscriptores y
donativos para esta misión.

 NECESITAMOS AYUDA URGENTEMENTE.

Las situaciones cada vez son más y nosotros hemos de
responder para ser fieles al cometido que tenemos.

GRACIAS a todos los que estáis colaborando con
nosotros.
GRACIAS a los que difundís nuestros contenidos.
GRACIAS a los que sostenéis con vuestra oración la
tarea.
GRACIAS a los que con iniciativas o directamente
colaboráis económicamente. 

Equipo SIT
Dios sigue sosteniéndonos y no nos abandona.

Nuestra familia carismática, la trinitaria, se ha provisto
desde el año 1999 de un organismo, Solidaridad
Internacional Trinitaria (SIT), que nos ayuda a estar cerca
de nuestros hermanos perseguidos: niños y,
especialmente, niñas; jóvenes, adultos y hasta
ancianos; sanos y enfermos (que suelen permanecer en
los lugares de conflicto porque no se pueden escapar
con sus familiares); seglares (la mayoría de los
asesinados y perseguidos lo son) y religiosos (que
suelen ser un botín codiciado en los secuestros);
religiosas y monjas (que son testigos de verdaderas
atrocidades tanto con ellas como con los beneficiarios
de sus instituciones de ayuda). Con el Papa Francisco
nosotros afirmamos que no hay época de mayor y más
cruel persecución a los cristianos que la actual.   
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Fr. Koldo Alzola, O. Ss. T.

A las puertas del Triduo Pascual, el Miércoles Santo, 5 de
abril, partió a la Casa del Padre nuestro hermano el P.
José Ángel Urcelay Martínez de Lizarduy. Su estado de
salud era delicado y precisaba de cuidados especiales
desde hacía ya tiempo, pero no esperábamos que el final
iba a ser tan rápido. Ingresó en el hospital de Cruces el 25
de marzo con un proceso infeccioso en el pie izquierdo
que no se le terminaba de curar. Los primeros días en el
hospital tuvo una mejora considerable, pero el lunes dos
de abril por la tarde, repentinamente, estando con él
nuestro hermano el P. Cyprien, comenzó a perder la
consciencia y a entrar en una situación de letargo
causado por una severa hemorragia interna. Los médicos
en principio, reconociendo que su situación era delicada,
no percibieron que se estaba acercando el final de su
camino entre nosotros. En cambio, él sí que nos indicaba
su convencimiento de que le “llega la hora”, de que se
encontraba “muy mal, al final del camino”. Tanto es así
que nos repetía con insistencia “os quiero mucho,
amaos…”. 

Los días siguientes, hasta el miércoles, fueron días de
informaciones contradictorias por parte de los médicos
que no se explicaban el repentino deterioro y las
oscilaciones  de  su  salud.   Gracias  a   Dios,  pudo  estar 

El P. José Ángel Urcelay nació en
Erenchun, un pueblo de Álava que se
encuentra a escasos kilómetros de la
Ciudad de Vitoria, localidad vecina del
Santuario de Estíbaliz, Patrona de la
Provincia, el 9 de diciembre de 1947. Era
el mayor de los siete hijos que tuvieron
Ángel y Paula, hasta los últimos días
llevó con gozo ser el primogénito de los
Urcelay-Martínez de Lizarduy. Su familia
era profundamente cristiana, muchos de
sus hermanos pasaron por casas de
formación y seminarios. El P. José Ángel
recordaba muy a menudo que tenía tíos
religiosos y que por su casa pasaron
muchos  sacerdotes (hasta algún obispo)

consciente cuando llegaron dos de sus hermanos y una
sobrina antes de su definitiva agonía. Nuestro hermano
pidió también que se le administrara la unción antes de
perder la consciencia participando activamente, aunque
ya con mermadas fuerzas, del Sacramento. La del P.
Urcelay fue una agonía rápida pero que le permitió ser
consciente de su partida a la Casa del Padre, en quien
confío hasta el final. DEP.

y monjas, ya que la hospitalidad de la
familia, siempre muy unida hasta el
presente, hacía que todos se sintieran
como en su propio hogar. Hemos de
decir que el afecto de José Ángel por los
suyos llegó hasta sus últimos días. Se
llenaba de gozo cuando llegaban sus
hermanos, primos y sobrinos de visita a
nuestra casa. Yo mismo fui testigo de la
alegría con que recibió a sus hermanos
días previos a su muerte en el hospital.
Una de las cualidades más
sobresalientes de nuestro hermano era
su sentido de agradecimiento, casi
extremo; por todo daba las gracias.
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Cuando el P. José Ángel entró en la Orden como
seminarista menor se consideraba que era una vocación
tardía ya que había cumplido los 14 años. “Mocito” llegó a
Algorta, a la otra casa que tenemos en nuestro pueblo.
Allí lo pusieron en un grupo en el que era el mayor, por lo
que tuvo que ejercer siempre el oficio de “celador” de sus
compañeros (entre los cuales se encuentra el P. Alfonso
Rementería de esta comunidad del Redentor de Getxo).
Hizo su noviciado en Belmonte (Cuenca) emitiendo en ese
mismo pueblo donde murió el Beato Domingo Iturrate sus
primeros votos religiosos, el 2 de octubre de 1969. De allí
partió con sus compañeros a Salamanca donde realizó
sus estudios de filosofía y teología. De ese tiempo se
recuerdan entre sus compañeros muchas anécdotas e
historias. Fueron años convulsos: el post-concilio, la
situación política cambiante en España, el vuelco social
que en una ciudad universitaria se vivía en primera línea,
etc. Nuestro hermano defendió su vocación y siguió
adelante con firmeza y decisión, hasta que en la Casa de
Salamanca donde reposan los restos de San Juan de
Mata el 11 de mayo de 1975 hizo su profesión solemne. El
7 de septiembre de ese mismo año fue ordenado
sacerdote por Mons. José María Setién en Erenchun, su
pueblo natal. De todo este tiempo el P. José Ángel
conservaba en su habitación con cuidado y esmero una
colección de fotos que es un “archivo histórico” amplio y
detallado. Se identificaba mucho con la Orden, disfrutaba
de los encuentros y las visitas de los hermanos. Él era de
los Urcelay y de los Trinitarios a partes iguales. 

En su edad más avanzada fue también capellán de
prisiones y hospitales, lo que le hizo especialmente
sensible a los enfermos y vulnerables. Como nos
recordaba el P. Provincial en la homilía de su funeral, su
gran virtud fue su disponibilidad, compromiso y amor
para con los enfermos y ancianos; “entrará en el cielo con
esta tarjeta de presentación: estuve enfermo y me
visitasteis”. Hombre sencillo en el trato y humilde para
con quienes veía más débiles. 

Los últimos años de su vida también fueron de “kénosis” y
purificación, ya que estuvieron marcados por el dolor y la
enfermedad. Mermada su movilidad y autonomía al
extremo el P. Urcelay tuvo que recibir los cuidados que en
otros tiempos él con tanto esmero ofrecía a otros. Se tuvo
que dejar acompañar y servir por los que vivíamos con él.
Su generosidad se expresaba en cualquier momento,
siempre deseaba compartir y celebrar sus
“acontecimientos” presto a dar de lo que tenía. Asimismo,
unos días antes de ponerse enfermo y ser hospitalizado,
quiso hacer un donativo para el SIT, lo hacía
habitualmente, me dijo: “toma unos ahorrillos míos para
los perseguidos. Estos son nuestros pobres más propios,
¿no?”. Así es, querido hermano, así es. Qué bien has
entendido la invitación de San Juan de Mata.  

En su vida religiosa ha ejercido muchos ministerios, de
toda índole, y conoció muchas de las casas de la antigua
Provincia de la Inmaculada. Comenzó siendo promotor
vocacional, haciendo muchos kilómetros suscitando el
interés de adolescentes y jóvenes por el carisma trinitario.
Los que lo conocieron entonces decían que era
incansable en la tarea y siempre entusiasta en tiempos
que ya este trabajo no era tan fácil como en los años
precedentes. En su juventud tuvo que prestar varios años
el servicio de capellán militar, de esa época le viene el
sobrenombre que le acompañó hasta su muerte “el
capitano”. Para otros era el “manuco” (hermanuco), este
se lo pusieron en sus épocas de pastoral con jóvenes en
las parroquias (en Algorta todos recuerdan con especial
cariño su paso por el Redentor, donde se entregó
infatigablemente en la floreciente pastoral juvenil de su
época; de él se dice que se desvivió para estar con todos
sin distinción). 

Descanse en Paz, hermano, en el seno de la Trinidad.  
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La fundación del convento data de 1524 y su construcción se inició entre esa fecha y 1530 en unos
terrenos cedidos por Doña María Victoria de Orgiler, en las inmediaciones de la actual Plaza de las
Malvas.

Arziprestazgo de Villena

En el siglo VI, estando Doña Leonor Esteban y su hija
Doña Juana Martínez, y una amiga de la madre, llamada
Doña Luisa de Mergelina, haciendo oración en la Ermita
de San Blas, las tres damas tuvieron una visión
extraordinaria. - Como una especie de globo, formando
una Cruz con los colores Trinitarios; blanco, rojo y azul, les
pareció vislumbrar,  – Atormentadas por dicha visión,
consultaron con unos monjes de Murcia y con el Sr.
Obispo de la diócesis, los cuales coincidieron en la
interpretación de la visión, como una petición de Dios, de
que se fundase un Convento de la Orden Trinitaria en
Villena, de acuerdo con la regla de San Juan de Mata,
fundador de la orden en 1198.

Lo que pensaron enseguida fue, buscar los terrenos
apropiados para la ubicación del Convento y por ello
consultaron con las autoridades competentes, pero no
hizo falta, ya que a los pocos días una señora de Villena
llamada Doña María Victoria de Orgiler, les donó unos
terrenos muy céntricos y cercanos al palacete de la
Familia Mergelina (Plaza de las Malvas).

El convento comenzó a construirse entre 1524 y 1530 y
tardó aproximadamente unos 20 años en terminar la
primera fase. En él se instalaron madres de otros
conventos y también las tres señoras promotoras del
mismo. Éste convento era bastante famoso y por ello
venían aquí muchachas de todos los pueblos para
hacerse monjas; en sus momentos más álgidos llegó a
haber más de cien hermanas.

Cuando la Orden de los frailes Agustinos se marchó del
Santuario de las Virtudes, la custodia, reparación y
conservación de los mantos de la Virgen de las
Virtudes, y así como otros enseres, pasó a manos de
las monjas y hasta el día de hoy.



En mayo del presente año, el Obispo de la
Diócesis de Orihuela-Alicante, José Ignacio
Munilla, procedió a la apertura de la puerta
Santa que durará un año. En sus palabras
destacamos aquello "desde Villena al
Cielo" por las diversas efemérides que la
ciudad vive con el 550 aniversario de la
aparición de la patrona Nuestra Señora de
Las Virtudes.

Destacar que todos los días, se puede
peregrinar ya que está abierto el
monasterio tanto por la mañana como por
la tarde. 

De este modo, podemos departir con las
hermanitas y degustar la auténtica
artesanía que elaboran. 
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En la actualidad hay trece hermanas en el monasterio,
una novicia, tres monjas de voto simple y las demás de
voto solemne. Y proceden de varios países: cinco son
españolas, cinco indias y tres nicaragüenses. Para
llegar a realizar el voto solemne, que es el definitivo,
pasan por tres fases: un año de postulante, dos de
noviciado y luego tres de voto simple. Finalmente, hacen
el voto solemne. Tienen una vida sencilla dedicada a la
oración y al trabajo, tal como reza el lema de la vida
contemplativa “ora et labora”. Viven de su trabajo en las
diferentes labores de costura y planchado, puesto que
son verdaderas artesanas en el arte de aguja, también
en la confección de accesorios de ropa para las Fiestas
de Moros y Cristianos, y como coser sayas de villenera y
golas de estudiante, aunque ahora hay menos
demanda porque las fabrican de otro material que no
necesita deshacerse y almidonarse, “pero hay algunas
personas a las que les gusta, como antiguamente,
deshacerlo entero, luego almidonar y rehacerlo.”

En el interior de la iglesia se pueden contemplar
magníficas obras de arte, como por ejemplo El Cristo de
la Luz, Nuestro Padre Jesús o Cristo Rescatado, San
Juan de Mata, fundador de la Orden, la Virgen del Santo
Remedio, San Blas, San Miguel, La Purísima, un
magnífico cuadro de la Misericordia y naturalmente un
antiguo cuadro de la virgen de las Virtudes. En el centro
del altar se encuentra en el más alto la Santísima
Trinidad presidiendo toda la iglesia.

500 AÑOS “DE VILLENA AL CIELO”
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El 21 de julio de 1973 se inaguró el templo que bajo el patrocinio y con el nombre del Santísimo
Redentor, fue encomentado a los padres trinitarios.

Josune Arbe

El templo, de estilo modernista, fue proyectado por los
arquitectos Pedro Izpizua y Javier Aristegi Marco.

Diez años más tarde, en 1983, fue beatificado el padre
Domingo Iturrate Zubero, cuyas reliquias reposan en la
capilla anexa al presbiterio, depositadas el 16 de febrero
de 1974.

El 3 de marzo de 1974, primer domingo de cuaresma, se
erigió canónicamente la parroquia con una misa
solemne concelebrada, en la que participó el famoso
coro getxotarra Biotz Alai.

Su erección como parroquia fue decretada por el
entonces obispo de Bilbao monseñor Antonio Añoveros,
el 15 de febrero de 1974. Este grandioso y majestuoso
templo acoge en torno a 1000 personas entre el coro y la
nave principal.

Todos los visitantes quedan cautivados por la
impresionante talla de madera que preside el presbiterio
y que representa la crucifixión y resurrección de
Jesucristo. También son muy significativas las 23 vidrieras
policromadas que representan la Historia de la salvación.

En junio de 1999 se celebró el 25 aniversario de la
parroquia y, así, gracias a la acción de la comunidad
trinitaria podemos celebrar a caballo del 2023-24 el
cincuentenario de nuestra parroquia del Santísimo
Redentor.

Así mismo, está presente la imagen, muy querida e
invocada, de Nuestra Sra. del Buen Remedio, a la que
todos los días, un grupo de fieles canta y reza el rosario.
Fue colocada en el lugar actual en la navidad de 1983.
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Durante los 50 años del caminar de esta parroquia,
contemplando los frutos y gracias obtenidas, podemos
calificarla como una parroquia viva, activa, cercana a
toda la comunidad y especialmente a las personas más
desfavorecidas.

Durante los 50 años del caminar de esta parroquia,
contemplando los frutos y gracias obtenidas, podemos
calificarla como una parroquia viva, activa, cercana a
toda la comunidad y especialmente a las personas más
desfavorecidas.

A lo largo de estos años se han formado muchos grupos
de oración y de formación en la fe, grupos de catequesis
de niñas y niños para recibir su primera comunión,
grupos de formación teologal de adultos, grupos de
adoración, de la Legión de María, de Laicado Trinitario,
grupos de Liturgia y grupos de Emaús, tanto de hombres
como de mujeres. 

Lo esencial para esta comunidad parroquial es saciar sus
necesidades espirituales y aprender y fortalecerse para
testimoniar y ofrecer su fe a través de las obras sociales
que se llevan a efecto mediante la “Despensa Solidaria”,
para reparto de alimentos y menús elaborados a las
familias más vulnerables de la comunidad, así como la
acción formativo-educativa de apoyo escolar, “Ikaslagun”,
para niñas y niños de educación Primaria y Secundaria.

Especial relevancia tienen las acciones vinculadas al SIT.
Desde siempre, y especialmente, con el padre Gotzon
Vélez de Mendizabal, se ha vivido de una forma sensible
y cercana, en nuestra parroquia, todo lo relativo a los
cristianos perseguidos. Se les tiene muy en cuenta en
nuestras oraciones y celebraciones litúrgicas. Si bien lo
principal que se nos pide es que recemos por ellos,
también en Navidades se lleva a cabo un rastrillo
solidario de objetos realizados por personas voluntarias
con el fin de, con su venta, poder ofrecerles una ayuda
económica. En este cincuentenario serán tenidos en
cuenta, mediante una conferencia divulgativa, con el
objetivo de una mayor integración en la comunidad
parroquial.

Así pues, a la vez que damos gracias a la Trinidad por
todo lo concedido y recibido, queremos celebrar con
mucha alegría estos 50 años de vida comunitaria
parroquial, con el lema: “juntos, hoy, siempre”. Dicha
celebración se desarrollará a lo largo del curso 2023-24,
con diversos actos de carácter litúrgico, religioso, cultural-
musical, social y recreativo, importantes. Entre los actos
litúrgicos cabe destacar, como momento de arranque del
cincuentenario, coincidente con los 40 años de la
beatificación del Beato Domingo Iturrate, la misa mayor
concelebrada del titular de la parroquia, el Santísimo
Redentor, el 29 de octubre de 2023, con la participación
del coro Irutasun de la parroquia trinitaria de la Santísima
Trinidad. 

El 3 de marzo de 2024 tendremos otra ceremonia
eucarística en la que celebraremos y agradeceremos los
dones recibidos desde su erección canónica como
parroquia.

Los actos
conmemorativos del

cincuentenario
serán clausurados

por el ministro
General de la

Orden Trinitaria
(O. Ss. TT) Luigi

Buccarello, el 2 de
junio de 2024 con
una misa solemne

de acción de
gracias.

En toda esta trayectoria al igual que en nuestra
proyección hacia el futuro, queremos ser fieles al lema de
nuestro fundador S. Juan de Mata:

 “Gloria a ti, Trinidad y a los cautivos libertad”.



Familia de Arshalos

Familia de Gina
Su esposo desapareció en 2013 en una emboscada cuando
salía de Alepo. El Gobierno no lo considera mártir ya que no
se ha encontrado su cuerpo. No reciben ninguna ayuda.

Su situación económica es dif íci l .  Tiene un hijo, Ibraim.  Gina
padece atrofia cerebral y cada vez se va desmejorando.
Camina con mucha dificultad y esto le impide hacer las tareas
diarias y, por supuesto, trabajar.

Desde la parroquia de la Anunciación, les ayudan con un
sueldo mensual, con medicinas, con los estudios de Ibraim,
con comida y alguna cosa más.

Gina representa a muchas mujeres que han quedado a cargo
de sus hijos. 
  

Familia de Haikohi

Proyectos
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Arshalos es viuda. Su marido murió en 2013 por la guerra y
es considerado mártir de la patria. Tiene 6 hijos. 

Yusept fue herido por un misil y una esquirla se alojó en su
cabeza. Esto le produce problemas de nervios y dolores de
cabeza permanentes. Está casado y t iene un niño.

Salím tiene 26 años. Fue herido en la guerra y ahora está
fuera del país.

George y Awadés están en la zona fronteriza con Idlis,
donde todavía hay guerra. Llevan all í  4 años. 

Marian, una de sus hijas, falleció de cáncer el año pasado.
Los dos hijos quedaron a cargo de la abuela. El yerno está
en el ejército y no tiene ningún familiar. Cuando tiene
permiso, viene a ver a sus hijos.

No tienen casa propia, es de la Iglesia y no paga alquiler.
Todos viven en la misma casa. 

Haikohi está casada y es un ejemplo de los muchos casos de mujeres que viven solas en
el entorno de la parroquia de La Anunciación. Es de origen armenio. Tiene 5 hijos, pero
solo el mayor vive en Alepo. Está enfermo y es su mujer quien l leva la casa adelante. 

A causa de su enfermedad, no puede salir de casa. Tiene artrosis y no hay ningún
calzado adecuado para ella. Hay señoras que le hacen la compra; otras le l impian la
casa. Desde la parroquia le ayudamos con pequeños arreglos en su casa y ahora
tenemos que reparar la lavadora porque es muy vieja y se ha roto. 
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Proyectos

Somos la Fraternidad San Juan de Mata de Salamanca. Desde 1975, entre las
actividades de apostolado, venimos realizando un rastrillo a favor de las
misiones Trinitarias o ayudando de manera puntual a alguna emergencia.
Algunos años han colaborado también las Monjas Trinitarias Contemplativas.

Cuando se creó SIT, los beneficios obtenidos en nuestros rastrillos también
fueron para los distintos proyectos en los que SIT colaboraba. Además, hemos
recibido el boletín y orado por los cristianos perseguidos con toda la familia.

Aunque cada vez somos menos, actualmente 6 personas, seguimos teniendo
una reunión semanal de formación y vida espiritual.

Desde que comenzamos nuestra andadura como Fraternidad Trinitaria San Félix de
Valois, una de nuestros prioridades (incluso me atrevería a decir, la primera) es apoyar,
desde la oración y nuestro trabajo, en todo lo que podemos a los cristianos perseguidos.
Para ello, la oración es prioritaria: ellos están presentes en cada encuentro de  oración
diaria que tenemos en la Fraternidad.

Otro tiempo de oración por la misma intención es el primer viernes de cada mes, en el que al finalizar la misa de
9:00 de la mañana queda expuesto el Santísimo Sacramento hasta media hora antes de comenzar la misa de la
tarde. Se vive un día de intensa oración y ayuno voluntario por parte de la Fraternidad, cuya presencia es
permanente durante todo el día, estando abierta a toda persona que quiera participar de esa oración por esta
causa ante el Santísimo Sacramento. Es un día en favor de los cristianos perseguidos, así como por  la conversión
de los que provocan y apoyan estas situaciones de dolor llegando a la persecución de manera tan cruel como la
que viven muchos cristianos hoy en tantos lugares del mundo. Por ellos rezamos, por su conversión y su salvación.

Nuestro empeño también, es apoyarles materialmente. Para eso
dedicamos una buena parte de nuestro tiempo y  esfuerzo, haciendo
trabajos manuales para después venderlos en el mercadillo parroquial,
que al menos tres veces al año (a veces cuatro) exponemos. 

Todo el dinero recaudado va íntegramente para este fin .

En nuestra Fraternidad Trinitaria seglar de la Casa de la Santa Trinidad de Alcorcón, conjuntamente con la
Fraternidad de San Félix de Valois, además de la celebración del Octavario de Oración por los cristianos
perseguidos, preparatorio para la Fiesta del Santísimo Redentor, organizamos en esta semana algún encuentro de
Oración por los perseguidos.

Este año 2023, el viernes, día 20 de octubre tendremos una celebración en
nuestra parroquia de San Juan de Mata, con el Rezo del Santo Trisagio por
los cristianos perseguidos.

Además, dos veces al año organizamos un Encuentro de Oración y colecta
por los perseguidos en la Parroquia con Exposición del Santísimo.

También nuestra Caja de Redención de la Fraternidad va destinada cada
año para los Proyectos de SIT – España.

Y colaboramos con la difusión de SIT, compartiendo en redes sociales noticias de persecución u oración que nos
van llegando de SIT.

GLORIA A TI TRINIDAD Y A LOS CAUTIVOS LIBERTAD
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Josué Paz

La persecución de los cristianos hoy es mayor que en
los primeros siglos de la cristiandad. ¿Cómo se
percibe este problema en el contexto de lo que vive
la Iglesia en Nicaragua? 

Se percibe como un tiempo de Dios. Hay ciertamente
sufrimiento, angustias y dolores como de parto. Sin
embargo, es un tiempo bienaventurado para renovar y
fortalecer la fe en Cristo y de ese modo también hacer
presente el Reino de Dios.

Josué Paz es el seudónimo de un nicaragüense de la diáspora que vive en España y del que no se
aportará dato alguno que pueda conducir a su identificación por un régimen comunista que controla
policialmente a sus ciudadanos en el exterior. Paz nos traslada en esta entrevista la percepción que
desde su corazón tiene sobre la grave situación que viven los cristianos en su país.

¿Cómo comenzó la situación que viven hoy los
católicos en su país? ¿Cuáles son sus precedentes?

Comienza con un acto de denuncia profética y de caridad
cristiana, es decir cuando los lideres religiosos (obispos,
sacerdotes, religiosos y religiosas, etc.) en el año 2018
denuncian las injusticias que cometía el régimen de
Nicaragua. Y por abrir las puertas de los templos para
resguardar la vida de los manifestantes que fueron
atacados con armas de fuego,... otros habían sido
asesinados solo por el hecho de no estar de acuerdo con
las políticas arbitrarias y dictatoriales ejecutadas por más
de una década. 

¿Por qué persigue a día de hoy el Gobierno de Daniel
Ortega a la Iglesia Católica, y en concreto al obispo
Rolando Álvarez?

Porque la Iglesia Católica es una institución que no cesa
de denunciar en todo tiempo las injusticias y los atropellos
del régimen hacia el pueblo nicaragüense. El Gobierno de
Daniel Ortega ve que la Iglesia sigue teniendo gran
credibilidad para el pueblo de Nicaragua y esa es la
mayor amenaza de su poder. 

Monseñor Rolando Álvarez fue la única voz que se
mantuvo denunciando de forma pública (hasta el día de
su secuestro) las injusticias e incapacidad del Gobierno de
reconocer sus errores y buscar soluciones a los problemas
que aquejaban a la población a partir del 2018. Esta
misión profética de monseñor Álvarez provocó el asedio y
persecución a su persona, a sacerdotes, laicos y a
parroquias de las diócesis que tenía a su cargo como era
la de Matagalpa y Estelí.

El Papa Francisco se ha pronunciado públicamente
sobre la persecución en Nicaragua. ¿Qué opina de su
postura? ¿Hasta qué punto puede influir el Santo
Padre en la liberación del obispo detenido Rolando
Álvarez?

El Papa Francisco mantiene una postura como jefe de
Estado del Vaticano y Pastor de la Iglesia. Como jefe de
Estado ha intentado por medio de la diplomacia vaticana
encontrar soluciones a los problemas acaecidos a partir
del año 2018. El régimen de Ortega, al no entrar en razón,
termina expulsando al Nuncio Apostólico y actualmente
hay una ruptura diplomática entre el Gobierno de Ortega y
el Estado Vaticano. Como Pastor de la Iglesia, el Papa ha
salido a defender la verdad sobre la situación de
Nicaragua y de su hermano obispo Rolando Álvarez. Por
un lado, el Santo Padre podrá influir en la liberación de
monseñor Rolando hasta que se establezcan de nuevo las
relaciones diplomáticas entre el Gobierno de Nicaragua y
el Estado Vaticano. Por otro, el Sumo Pontífice tiene la
autoridad de pedirle a monseñor Álvarez que resida junto
a su Santidad. Sin embargo, respetará la libre decisión del
obispo de ser libertado en su propio país (Nicaragua). Los cristianos nicaragüenses reclaman el fin de la persecución

religiosa
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Francisco nos pide ir a las periferias y fomentar el
diálogo. ¿Cómo llevar adelante el tema del diálogo
ante esta situación en su país?  

Una de las mejores soluciones ante el problema de
Nicaragua es el diálogo. Ante la situación en la que se
encuentra el régimen es imposible poder establecer una
manera de dialogar, de encontrar soluciones, porque eso
significaría que cedan ellos, que asuman
responsabilidades. Eso significa que se echen a un lado y
que la justicia actúe y también el Estado de derecho y eso
les perjudicaría mucho. Es imposible actualmente crear un
diálogo que sea democrático y justo. Pero la Iglesia en
Nicaragua no cesa de crear conciencia sobre el diálogo.
Sabemos que es la mejor vía de solución a los problemas.
Actualmente el régimen se ha fortalecido
económicamente, políticamente... El diálogo será difícil
mientras el régimen no dé síntomas de caída; mientras no
se vea esa situación no se abrirá un diálogo justo. 

La comunidad nicaragüense en España, ¿qué lectura
hace de la situación de los católicos en su patria?

La comunidad nicaragüense tiende a hacer varias
lecturas. Dos son las más importantes. Una, que la
Conferencia Episcopal en Nicaragua y su jerarquía no
hacen lo suficiente para buscar soluciones o hablar
seriamente... o denunciar públicamente las injusticias y los
atropellos que se siguen cometiendo con los cristianos
católicos, sacerdotes, etc. La segunda lectura es la de que
Iglesia  Católica...  la  fe  cristiana  católica  ve  a  Jesucristo 

Si un miembro de la fuerza pública te oye mencionar
a monseñor Rolando Álvarez (obispo de Matagalpa,
condenado a 26 años de prisión por el delito de
traición a la patria, cuando se negó a ser expatriado a
Estados Unidos), ¿qué te puede pasar?

Hay dos escenarios posibles. En Nicaragua, si tú
empiezas a hablar de monseñor Rolando Álvarez, a exigir
su libertad,... te espera que anoten tu nombre, que
investiguen sobre tu vida, tu trabajo, tu familia, que tengas
visitas policiales... te podrían llevar a la fuerza a una
comisaría, te podrían enjuiciar, te podrían meter en la
cárcel y en última instancia hasta desterrarte del país. En
el segundo escenario, fuera de Nicaragua, en el exilio,
podría alguien anotar igualmente tu nombre, que
investiguen a tu familia, que te amenacen y... de esa
forma te neutralizan o te bloquean.

¿Cómo cree que percibe el creyente español la
situación de la Iglesia en su país?

Creo que consideran la situación de Nicaragua más un
tema político... Muy poco se me pregunta o se nos
pregunta a los nicaragüenses... sobre cómo hacen los
creyentes en Nicaragua para celebrar, sobre las
prohibiciones de las  procesiones,... sobre que los
sacerdotes que no se puedan reunir para hacer grandes
concentraciones, para realizar charlas, seminarios,
conciertos cristianos, etc. La verdad, percibo muy poco
interés.

¿Cómo se sale de esta situación? ¿Hay futuro para la
libertad religiosa en Nicaragua?

Hay varios actores relevantes para este escenario futuro.
Los grandes empresarios deben ser parte del cambio; su
unidad y su compromiso con el bienestar del pueblo
nicaragüense tendrá un papel importante. El exilio, la
diáspora nicaragüense debe convencer con la esperanza
al pueblo y motivarle transmitiendo unidad y liderazgo.
Otro elemento es el factor religioso. La Conferencia
Episcopal, los obispos, los sacerdotes deben estar en
alerta acompañando al pueblo santo de Dios... ¿Cómo
queda la libertad religiosa? De momento está
condicionada. Del futuro, ¿qué se espera?... pues que los
cristianos vivan su fe como los primeros siglos de la
cristiandad, es decir,... se habla de Cristo, pero desde el
anonimato, más en familia, más en pequeños núcleos o
pequeñas células y siempre bajo ese temor de que por
hablar de la verdad, por hablar de Cristo seas perseguido.

La presión de las fuerzas de seguridad sobre monseñor Rolando
Álvarez llegó a la puerta de los templos

En agosto de 2022, monseñor R. Álvarez fue condenado a 26 años de
prisión por “traición a la patria”

como camino de verdad y vida y que será siempre
perseguida, será siempre odiada, sus creyentes serán
azotados, encarcelados, perderán la vida por el Evangelio
y por Cristo.
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¿La comunidad internacional está haciendo todo lo
posible para evitar esta situación?

La comunidad internacional ha apoyado bastante el sentir
del pueblo nicaragüense. Aunque actualmente ya no está
tan pendiente con la invasión de Rusia en Ucrania y con la
guerra que se libra en Medio Oriente.

¿Cómo ve un nicaragüense la postura de la Unión
Europea?

La acción de la Unión Europea fue muy solidaria;  ha
estado de parte del pueblo, de los que sufren y aplicando
sanciones  al régimen nicaragüense... No se espera
mucho más... y eso nos lleva a pensar que el
nicaragüense tiene que arreglárselas por sí mismo.

¿Y la del actual Gobierno español?

El nicaragüense está agradecido a España por la
solidaridad que ha prestado al ofrecer la nacionalidad
española a cientos de desterrados de Nicaragua, cientos
de políticos, sacerdotes, jóvenes, campesinos, etc.,
cuando fueron despojados de su propia nacionalidad en
Nicaragua. Ese es un gesto que se agradece muchísimo.
Sin embargo, actualmente no hay una política muy activa
por parte del Gobierno.

El Gobierno de su país está utilizando en algunos
casos el castigo de la pérdida de la nacionalidad ¿Qué
significa para un nicaragüense el despojo de aquella? 

La pérdida de la nacionalidad a raíz de una expulsión, de
un destierro o de un decreto dictatorial por parte del
régimen de Ortega, deja una herida muy profunda...
muestra el grado de brutalidad, el grado irracionalidad, el  
grado  de  barbarie  de un  régimen que  se arroga  el
derecho de quitar la nacionalidad a una persona que ha
nacido en Nicaragua. Nunca habíamos visto algo así. 

Se ha especulado con el hecho de que la liberación de
los presos por razón de conciencia sería una señal de
debilidad del Gobierno nicaragüense. ¿Qué tan
consolidado lo ve?

La liberación de los presos políticos, de los presos de
conciencia también, responde más a una presión
internacional, de modo especial de Estados Unidos, una
presión más económica y política sobre el Gobierno de
Nicaragua. Se especula con sus problemas financieros,
problemas económicos, con su dificultad para mantener
toda su estructura de poder, con su dificultad para
atender a los funcionarios del país, a la Policía, al Ejército,
a la misma Asamblea Nacional, etc.,... y con el hecho de
que el régimen tiene que pagar, lo contrario sería signo
de debilidad, aunque tampoco es que nos llene de mucha
esperanza...

¿Cuál podría ser un camino hacia el retorno a la
democracia y al Estado de derecho en Nicaragua? 

Un camino al retorno de la democracia tendría que ser el
cambio de Gobierno. Tendría que haber unas elecciones
democráticas, transparentes y justas. Que sea el pueblo el
que elija... En ello tendría un importante papel Estados
Unidos a través de la presión comercial y económica, con
sanciones que realmente golpeen la economía interna del
país aunque eso afecte al nicaragüense de a pie,
nicaragüense que vive limitado, que sufre, que trabaja
para llevar el pan de cada día a su casa. Ese es un
posible escenario, un posible camino. Y otro, sin lugar a
dudas, sería algo en lo que nosotros los nicaragüenses
tenemos fe: que en medio de toda esta crisis Dios va a
actuar,  Dios va a tocar los corazones... podría incluso
tocar esos corazones de los gobernantes, de Ortega y de
Rosario Murillo (su esposa)... cambiar esos corazones de
piedra en corazones de carne, que se arrepintiesen, que
pidiesen perdón y se pusieran ante la justicia tanto
humana como divina.

Los cristianos nicaragüenses lloran pero sufren con firmeza la presión
del Gobierno de Ortega

¿La situación actual de los católicos en Nicaragua es
peor o mejor que la vivida con la revolución
sandinista? 

Se podría decir que la situación actual de los cristianos
católicos en Nicaragua es peor que la vivida en la década
de los años 80 con la revolución sandinista. Puesto que en
la historia del pueblo nicaragüense nunca se había
llegado al extremo de desterrar a un obispo, encarcelar a
otro y a muchos sacerdotes, de romper relaciones
diplomáticas con la Santa Sede, con el Estado Vaticano, de
expulsar al Nuncio Apostólico en Nicaragua. A esto le
sumamos las variadas expulsiones del país de religiosos y
religiosas, el cierre de instituciones eclesiásticas como
universidades, seminarios, Cáritas nacional, Cáritas
diocesanas, confiscaciones de los bienes de las
instituciones antes mencionadas, etc. También se ha
prohibido profesar la fe cristiana católica de forma pública
(procesiones, vía crucis, peregrinaciones, etc.).

Bautizarse, casarse por el rito católico, acercarse a
los sacramentos en general, ¿es una epopeya para
los hermanos nicaragüenses?

Se vive una cierta epopeya para acercarse a los
sacramentos porque a raíz de que encarcelaron a
decenas de sacerdotes y luego les expulsaron del país la
falta de aquellos ha imposibilitado el acercamiento a los
sacramentos. 
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¿La fe es el único espacio de libertad que nos queda
en Nicaragua?

La fe sigue siendo un espacio de libertad para los
nicaragüenses, una libertad que se vive desde el corazón.
Sin embargo, el católico de Nicaragua no puede
visibilizarse  públicamente, no puede congregarse con sus
hermanos, no puede hacer una procesión o una  
celebración sonada con fuego pirotécnicos o petardos. Ya
no se puede,  ya no hay esa algarabía,  esa alegría, ya no
hay libertad para hacer escenificaciones públicas de
personajes bíblicos, de Jesús, de María, de José... La
tradicional preparación previa a la Navidad con las
posadas ya no se hace como antes y con la Semana
Santa pasa lo mismo.

¿Qué le pide al Señor para los católicos de su país?

Le pido al Señor que haya paz en Nicaragua,  una paz
que entre a lo más recóndito,  a lo más íntimo de los
corazones de los nicaragüenses. Las familias están muy
divididas, hay mucho rencor en su seno y eso constituye
una herida que viene de la década de los años 80 o de
antes. Se necesita una sanación y luego que llegue la paz.
Se necesita volver la mirada a Cristo. Eso le pido al pueblo
nicaragüense,... que no dejen de ver a Cristo crucificado,
que no dejen de ver al Cristo sufriente, al Cristo que tiene
siempre la esperanza puesta en su Padre, en Dios nuestro
Padre... y que ese Cristo crucificado también sea
glorificado... y que aunque el pueblo nicaragüense esté
siendo crucificado y mancillado por las fuerzas egoístas,
las fuerzas malvadas de un régimen, con Cristo
triunfaremos, con Cristo venceremos todo ese mal y con Él
habrá una verdadera transformación y una paz duradera,
una paz eterna.

¿Ser católico en Nicaragua hoy es un riesgo, una
esperanza o una Cruz que hay que simplemente
tomar sobre los hombros?

Ciertamente ser católico en Nicaragua es una esperanza y
también es una cruz. Actualmente el nicaragüense
cristiano  es consciente de que Dios nos va a dar la
solución a nuestros problemas... que se haga la voluntad
de Dios en cada sufrimiento que se vive. Me parece que
es un tiempo para replantearse la fe cristiana,... es un
tiempo también para volver la mirada a Cristo, para
pedirle perdón. Es un tiempo para la conversión. Es un
tiempo para saber realmente en dónde está puesta mi fe
o en quién está puesta, en quién está depositada la
esperanza también y eso requiere un corazón convertido
en el amor de Dios.

¿Cómo ha vivido el pueblo nicaragüense la Semana
Santa sin procesiones en espacios público?

El pueblo nicaragüense y católico ha vivido la Semana
Santa de una forma nunca imaginada con la prohibición
de manifestar la fe públicamente a través de las
procesiones y de la religiosidad popular. Ha sido muy
triste,... ha tocado vivir una Semana Santa desde dentro
de una cárcel, una Semana Santa muy parecida a la
vivida por Cristo encarcelado, muy parecida a la de Cristo
atado,... ha sido una Semana Santa que ha acercado más
al misterio de Cristo, al Cristo sufriente,  al Cristo que
enmudece, que no dice ni una sola palabra. Eso es lo que
el pueblo ha percibido. El pueblo cristiano en Nicaragua
ha celebrado su fe como ha podido: en el templo, en las
ermitas, en casa... Ahora la fe se vive así, en pequeñas
células, en pequeños núcleos, en esa Iglesia doméstica
que es el hogar de cada casa.

Las dificultades para las celebraciones religiosas han ido en aumento en Nicaragua
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Pedro González Murillo

El 26 de enero de 1979 el avión de Aeroméxico que
llevaba a San Juan Pablo II, aterrizaba en el
aeropuerto internacional Benito Juárez. El recelo de la
clase política mejicana, heredera de un laicismo
beligerante cronificado en sus instituciones y
ordenamiento jurídico, llevó al Gobierno mejicano a
presentar la visita papal como la de un turista más
que no sería recibido por las autoridades civiles. Las
muchedumbres que acompañaron al pontífice se
encargaron de acreditar que aquel viaje sería un hito
histórico para la ciudadanía mejicana. Ese mismo
día, en la catedral metropolitana, su Santidad
establecía una inevitable analogía entre la
persecución religiosa vivida en su añorada Polonia y
la acaecida en Méjico en los inicios del siglo XX: “De
mi Patria se suele decir: Polonia semper fidelis. Yo
quiero poder decir también: ¡Méjico semper fidelis!
¡Méjico  siempre  fiel! De  hecho, la  historia  religiosa

La Revolución mejicana
(1910-1917) hundía sus
raíces en la dictadura
que Porfirio Díaz ejercía
desde 1876. La
conflictividad social y la
oposición política
desencadenaron un
conflicto armado que
desde el norte se
expandió por el conjunto
del país, obligando al
presidente Díaz a
exiliarse. Las elecciones
de 1911 dieron la victoria a  

de esta nación es una historia de
fidelidad; fidelidad a las semillas de fe
sembradas por los primeros misioneros;
fidelidad a una religiosidad sencilla pero
arraigada, sincera hasta el sacrificio”. En
el contexto en el que se producían esas
palabras era inevitable pensar en un
período de sacrificio y de persecución
religiosa radical como la Guerra Cristera
o Cristiada (1926-1929), un conflicto civil
que enfrentó al Gobierno con una
sociedad mayoritariamente católica que
se resistía a las limitaciones y al control
del culto por las autoridades mejicanas
a raíz de la promulgación de la Ley
Calles (1926).

Francisco Madero, manteniéndose Méjico en los
años siguientes en una etapa zigzagueante y
violenta de su historia. 

Estandarte  cristero 

Cristeros con el estandarte de la Virgen de Guadalupe)
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Un hito relevante de este proceso que explica la
Cristiada fue la promulgación de la Constitución de
1917.La carta magna afectó a la Iglesia católica en el
ámbito político, el jurídico, el patrimonial y el
educativo. Su objetivo: eliminar el mensaje
evangélico en tierras mejicanas y restringir su
presencia en la sociedad. A la Iglesia se le negó
personalidad jurídica, se le prohibió establecer o
dirigir centros de enseñanza, tener órdenes
monásticas, adquirir, poseer o administrar bienes
raíces (los que tuvieran serían expropiados) o editar
periódicos difusores de noticias políticas o
institucionales. Los religiosos no podían patrocinar,
dirigir o administrar instituciones de auxilio social o
instituciones científicas, les estaba vetado la crítica a
las leyes, a las autoridades o al Gobierno, asociarse
con fines políticos o heredar por testamento.  El
objetivo final era eliminar la presencia de la Iglesia en
la sociedad atacando a la libertad religiosa:
educación laica, prohibición de corporaciones
religiosas, de votos religiosos, celebración del culto
público solo dentro de los templos y siempre bajo la
vigilancia de las autoridades, reserva del ejercicio del
sacerdocio solo a los mejicanos por nacimiento, etc.

Con estos cimientos llegamos a la presidencia de
Plutarco Elías Calles (1924-1928) que pasaría a la
historia del anticlericalismo mejicano por la conocida
como Ley Calles (1926) que modificaba el Código
Penal. Su denominación íntegra decía mucho sobre
su sentido y orientación anticatólica: Ley sobre delitos
y faltas en materia de culto religioso y disciplina
externa. Calles creía que la Iglesia era la causa
fundamental del atraso de Méjico e influido por las
políticas de inspiración marxista que en la década de
los años 20 del pasado siglo radicalizaron los
discursos antirreligiosos, concretó a través de esta
norma la aversión de la Constitución de 1917 hacia la
Iglesia. Lo relevante de la ley fue su aspecto
coercitivo. Establecía la pena de prisión de 1 a 2 años
para los exclaustrados que volvieran a reunirse en
comunidad después de su disolución; 6 años en el
caso de sus superiores o priores. También imponía la
pena privativa de libertad de 6 años para los
religiosos que incitaran a la desobediencia de las
leyes,  de  las  autoridades  o  de  sus  mandatos. Los 

ministros del culto no podían, en reunión pública o
privada, hacer crítica de las leyes del país, de sus
autoridades o específicamente del Gobierno. La
infracción de este precepto llevaba aparejada la
pena de prisión de 1 a 5 años.

Plutarco Elías Calles, presidente de Méjico (1924-1928)

El ataque a la supervivencia económica de la Iglesia
concretado en la Constitución del 17 se perfiló en esta
norma que, además de confirmar la prohibición de
adquirir, poseer o administrar bienes raíces,
determinó que las personas que ocultaran las
propiedades y capitales de la Iglesia serían
castigadas con la pena de 1 a 2 años de prisión. Por
último, la ley confirmó que los templos destinados al
culto público fueran propiedad de la nación,
representada por el Gobierno Federal, quien
determinaría los que debían continuar destinados a
su finalidad original. De igual forma, los obispados,
seminarios, asilos o colegios de asociaciones
religiosas, conventos o cualquier otro edificio que
hubiera sido construido o destinado a la
administración, propaganda o enseñanza del culto,
pasarían al dominio directo de la nación, para
destinarse exclusivamente a los servicios públicos del
Estado. Los que destruyeran o causasen perjuicios a
estos edificios, serían castigados con pena privativa
de libertad de 1 a 2 años.

La respuesta de los católicos mejicanos consistió en
una colecta de firmas para solicitar una reforma de la
Constitución de 1917 que fue rechazada.
Posteriormente se llevó a cabo un boicot contra el
cobro de los tributos y se redujo voluntariamente el
consumo de los  productos y servicios vinculados con
los ingresos gubernamentales. Nacía así un fuerte
movimiento social defensor de la libertad de culto
bajo el lema ¡Viva Cristo rey! o ¡Viva Santa María de
Guadalupe! Comenzó el acopio de armas y la
organización de guerrillas de autodefensa
campesinas. La Guerra Cristera ocasionó unos
250.000 muertos además de una oleada de
refugiados hacia EEUU que alcanzó una cifra similar.

Lema de los cristeros
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Probablemente el primero de los mártires fue José
García Farfán, un comerciante de 66 años que en el
aparador de su tienda había colocado un gran
letrero que decía: “¡Viva Cristo Rey! ¡Cristo vive, Cristo
reina, Cristo impera! ¡Solo Dios no muere ni morirá
jamás!”. Ese fue su delito. Al fusilarlo, el jefe del
pelotón le provocó espetándole: “¡A ver cómo
mueren los católicos!". “Así", contestó José, mientras
apretaba un crucifijo contra el pecho y gritaba “¡Viva
Cristo Rey!”.

La Iglesia católica ha reconocido la fidelidad de los
mártires cristeros mejicanos. Concretamente, el 21 de
mayo del año 2000 San Juan Pablo II canonizó en
Roma a Cristóbal Magallanes y a sus 24 compañeros
mártires. En el año 2005, durante el pontificado de
Benedicto XVI, fueron beatificados en Guadalajara
otros 14 mártires entre los que se encontraba el niño
José Sánchez del Río, canonizado en 2016 por el
Papa Francisco, y posiblemente el más popular de
los mártires cristeros.

Fueron miles los

mártires de la

persecución religiosa

asesinados a sangre

fría por odio a la fe.

Decenas de ellos ya

están en los altares

tras haber sido

beatificados 
o

canonizados por los

últimos Papas. 

Cristero ante su fusilamiento.

Sacerdote fusilado durante la Cristiada por celebrar misa, 1927.

Aunque oficialmente se considera
terminada la Cristiada el 21 de junio
de 1929, durante más de diez años
siguieron produciéndose alzamientos
contra el autoritarismo anticatólico del
Gobierno mejicano. Los conflictos
amainaron cuando el Estado asumió
en cierta medida, después del
Gobierno del presidente Lázaro
Cárdenas (1934-1940), la libertad de
culto, la extinción de una educación
con fundamentos socialistas y la
apertura de las iglesias al culto
público.

La Guerra Cristera llegó a su fin en 1929, tras la
llegada al Gobierno un año antes de Emilio Portes Gil.
Las negociaciones previas fueron auspiciadas por los
EEUU y la Santa Sede, y así el 21 de junio se firmaron
unos acuerdos redactados por Dwight W. Morrow, el
embajador estadounidense en México. Los firmantes
fueron el presidente Portes Gil, el arzobispo de
Michoacán y delegado apostólico Leopoldo Ruiz y el
obispo de Tabasco, Pascual Díaz. El acuerdo suponía
la salida del país de los prelados que habían
apoyado abiertamente el levantamiento a cambio de
una amnistía para los cristeros.
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«Shukram»«Shukram»
Gonzalo Loza Pérez

Monitor de Eskubeltz Eskaut Taldea

Solo pudieron viajar con lo que cabía en su mochila
del colegio, pero la veintena de jóvenes de 17 y 18
años del grupo scout Eskubeltz volvieron a Getxo con
el equipaje de mano a rebosar. Y no precisamente
de suvenires, sino de experiencias y vivencias que
jamás olvidarán, algunas, tan profundas, que han
supuesto un cambio en la forma de ver, pensar y
actuar en su vida cotidiana.

La experiencia del campo de trabajo en Al Hoceïma
ha sido, en sus palabras, una de las más
“gratificantes” e “intensas”. Durante dos semanas,
este grupo de Eskubeltz organizó unas colonias
urbanas en colaboración con los trinitarios de allí y
participó en un centro para personas discapacitadas
de este municipio al norte de Marruecos. 

Sin embargo, el campamento comenzó mucho antes
del viaje hasta esta antigua colonia española. Iba a
ser una experiencia nueva, tanto para la chavalería y
su monitorado, como para Eskubeltz y los religiosos.
Es más, para este equipo de jóvenes, sería su última
experiencia dentro de su recorrido como scouts, con
lo que las expectativas eran más que altas.

A mediados del curso, con el proyecto ya escogido y
tras un primer contacto a través de los Padres
Trinitarios de Algorta (Getxo), hubo que empezar a
darle forma: repartir la organización del trabajo,
elaborar un presupuesto y comenzar a recaudar los
fondos necesarios para su desarrollo.

Esta veintena de chavales y chavalas se pasó, en
una primera fase, recolectando la financiación
necesaria para costear el trasporte, las comidas, la
estancia y las actividades. Para ello, realizaron más
de una decena de actividades con este propósito. En
una segunda fase, tuvieron que organizar las
actividades que iban a desarrollar allí.
Paralelamente, el monitorado se encargó de la
logística de la estancia en coordinación con los
religiosos de la Santísima Trinidad. La implicación de
Manolo, Antonio y Theophilus en Marruecos, como
de José Manuel desde España, fue magnífica y
admirable.

El 8 de julio llegó más pronto que tarde y para
cuando se dieron cuenta estaban tomando un té a la
menta en el Jardín 3 de marzo, frente a la iglesia de
los trinitarios.

Comenzaba así la experiencia que

estaban esperando desde comienzos

de curso y para la que tanto tiempo

habían invertido.
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Mientras, la otra parte de los jóvenes acudía al centro Dar Assalam (Casa de la Paz) de los Hermanos
Franciscanos para personas con discapacidad. Allí no solo hacían compañía a estas personas, sino que
participaban en sus actividades, entre ellas, bajar a bañarse a la playa. Terminaban la mañana apoyando en
tareas durante la comida de estas personas del centro de día. A pesar de, en muchos casos, la imposibilidad de
comunicarse con estas personas son discapacidad, ni en árabe, francés, inglés o español, los voluntarios scouts
se dieron cuenta de que hay lenguas y sentimientos que son universales. 

El campo de trabajo se desarrollaba fundamentalmente por las mañanas. Parte del grupo preparaba y
desarrollaba actividades, talleres y juegos para niños y niñas de hasta 13 años de edad. Pudieron dibujar, pintar,
hacer manualidades e, incluso, aprender algo de castellano y francés. Dos días a la semana iban a la playa y otro
más, al Corniche Morro Viejo a practicar deporte. Difícilmente olvidarán la acogida que recibieron por parte de
estos niños y niñas, algunas, en situación de exclusión social.
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En los tiempos de recreo, además fueron al zoco,
visitaron la mezquita, conocieron los diferentes
barrios o dieron un paseo en barco hasta el peñón
de Alhucemas, donde unos simpáticos delfines
juguetearon con la embarcación. Incluso, el
gobernador de la zona, Farid Chourak, quiso hacerse
una foto con todos los trebeak al verles con las
djellabas, los trajes típicos de la cultura árabe.

Sin duda, fue una de las mejores formas para
conocer la realidad de la zona, reflexionar sobre el
servicio hacia ‘los últimos’, desmontar prejuicios,
conocerse mejor a sí mismos, madurar su fe o
conocer el papel de la Iglesia. 

El grupo de jóvenes aprovechaba las tardes para
avanzar y exponer sus Proyectos Personales de Vida
Cristiana (PPVC). Algunos días, también realizaban
lecturas creyentes de las situaciones que vivían. Fue
realmente un ejercicio necesario para digerir
situaciones que, a ojos de la sociedad europea, son
impactantes. 

A esto lo acompañaban, además, testimonios de los
responsables de los proyectos para migrantes y para
mujeres en riesgo de exclusión que tenían en
marcha los trinitarios. El papel de Abla y de Hafid fue
fundamental en toda la estancia para inmergirse en
la realidad política y social de allí. Incluso las
Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paúl les
invitaron a una visita al hospital Mohamed IV, motivo
de orgullo de la ciudad, donde a pesar de su
avanzada edad siguen trabajando.

El resto del tiempo se dedicó a conocer la cultura y
gastronomía de la ciudad. Las sardinas asadas en
parrilla eran el plato estrella de allí, mientras que los
viernes el cuscús no faltaba en las mesas. Los
postres consistían en té con pastas y dulces de
hojaldre. Las playas tienen mucha importancia en la
zona, no solo por la parte turística, así que durante el
fin de semana, pudieron visitar las de Thara Youssef
y Sfiha, con más de 18 kilómetros de longitud.

En definitiva, el campo de trabajo el Al Hoceïma ha sido una de las mejores
formas para crecer como personas y encarar la nueva etapa que comienzan
fuera de Eskubeltz, el grupo eskaut de Getxo que les ha visto crecer durante
diez años. Ojalá se pueda repetir en más ocasiones.
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Llamados a la libertadLlamados a la libertad
Fr. Paulino Alonso García O.Ss.T.

Paulino Alonso García nació en Fuentespreadas, un pueblecito de Zamora, el 26 de noviembre de 1962.
Fue ordenado sacerdote el 23 de febrero de 1991en su pueblo. Comenzó su labor pastoral en la prisión
de Carabanchel en marzo de 1994. Cuando el centro cerró sus puertas,  el 28 de octubre de 1998, fue
destinado a partir del 2 de noviembre de ese año a la capellanía de Soto del Real.

¿En qué momento decides entrar en la Pastoral
Penitenciaria?  

Estaba haciendo la licencia de pastoral para una
parroquia y en ese momento quedó una vacante en la
capellanía de la cárcel de Carabanchel y nos la
ofrecieron a la Orden Trinitaria. Quedé con el padre
provincial en que me encargaría hasta el Capítulo
Provincial de julio donde nombrarían a otro. Pero me
enganchó de tal manera que hoy continúo.

¿Cómo recuerdas tus primeros días dentro de un
centro penitenciario como capellán?

Los primeros días fueron malísimos. Entras a un lugar
que no conoces y tienes la idea de lo que has visto en
las películas. La cárcel de Carabanchel tenía rejas que
hacían un ruido tremendo. Entras asustado, como le
digo a todo el mundo “acojonado”. Si no cierran la
primera reja hubiera echado a correr para atrás. Tuve
una suerte que no esperaba nunca. Según llego al
centro de  la cúpula, muerto de miedo, hay uno que dice
“padre, ¿qué hace aquí?”. Era una persona que
habitualmente iba al comedor Ave María. Entré en una
de las galerías, que tenían 500 o 600 presos y me llamó
otro. Esto hizo que se me quitara un poco el miedo.

Al principio no sabía qué hacer, llegaba allí, pero no
sabía nada. Pero ellos empezaban a acercarse, a
hablar, te preguntaban quién eres, te contaban cosas y  
fui encontrando una familiaridad grande, como si llevara
allí años. Y una vez que perdí el miedo, sentí un
ambiente en el que sabía que no había peligro. La
suerte de encontrar allí gente conocida del comedor me
ayudó mucho y me quitó el miedo.

Entiendo que estos años han sido un aprendizaje
constante, pero ¿hubo alguien que en los principios
te ayudó a realizar tu labor de mejor manera o te
apoyó especialmente de cualquier forma en tu labor
pastoral?

En los primeros días, el capellán o capellanes que están
allí te van diciendo qué hacer. Estás uno o dos día con
ellos, en el despacho, en la capilla, en las misas y luego
vas adaptando tu forma de hacer y de actuar.  

Yo solo había estado en el comedor Ave María y no
tenía ni idea de pastoral. Mi única experiencia fue en
Barcelona, durante un mes en el que tuve que sustituir a
un hermano en un centro psiquiátrico. 

Tras tantos años realizando esta labor, ¿Cómo
describirías un día habitual como capellán de la
cárcel? 

Yo voy a Soto a “estar”. ¿Qué significa estar? Estar a lo
que surja, a lo que venga en cada momento concreto,
en cada circunstancia. Un día en Soto es llegar a un
módulo, estar en él, hablar con la gente, que te tomen el
pelo, que te digan cosas, que les escuches, que te pidan
que les ayudes, que llames a su familia, que le des un
caramelo, que eches una partida de cartas con ellos...
Es fundamental la parte humana. El objetivo de la
capellanía de prisiones en España es la atención
espiritual y humana de los internos que se encuentran
dentro de la prisión. Entre semana me dedico a la parte
humana, estar con ellos, ser uno más de ellos. 

La parte espiritual está en un segundo plano. La gente
se asusta cuando digo esto, pero tiene una explicación.
Tu no puedes presentarle el mensaje de Jesús de
Nazaret a una persona privada de libertad que está
rechazada por mucha gente y por la sociedad si tú no le
muestras antes la parte humana. De nada sirve decirle
a un preso que Dios le quiere, que Dios le ama, que
Dios le perdona si tú primeramente no te has acercado
a él y le has ayudado, le has mostrado cariño, le   
tiendes   la   mano,   le   das  un  abrazo.  Es importante
tocar, le puedes dar  una colleja o ponerles  la mano  en 
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Además de acudir asiduamente a visitar a los
internos, ¿qué otras actividades procuras hacer con
ellos tanto dentro del centro como fuera de él?  

El voluntariado es importante. Tengo alrededor de 20
voluntarios, que además de acompañarles, proponen  
algunos cursos; por ejemplo, hay un curso bíblico todas
las semanas. Pero actividades como tal, yo no tengo.

Fuera, si no es necesario, intento cortar la relación con
ellos. Venir a verme a mí es recordarles la prisión. Y no
quiero recordarles la prisión. Hay veces que vienen al
comedor porque necesitan una pensión, que no tienen
para el transporte o te piden algo, pero nosotros no
tenemos ninguna casa de acogida. Solo cosas sencillas. 

En todos estos  años te has sabido ganar el respeto
y cariño de los internos, algo que es notorio y que
algunos antiguos internos de renombre han
reconocido en los medios de comunicación. ¿Cuáles
dirías que han sido las claves para ganarte ese
respeto? 

La actitud con la que vas tu allí. ¿Vas con una actitud de
superioridad? ¿Vas con una actitud de ser uno más de
ellos? Yo el despacho no lo uso, salvo que alguno quiera
hablar conmigo en privado. En el momento que tú te
entregas a ellos, en el momento que tú te das a ellos, en
el momento que ellos ven que tú les quieres, les
muestras cariño,... todo ese toqueteo de tenderle la   

También, el día 25 de septiembre, durante la
celebración del día de Nuestra Señora de la Merced,
patrona de Instituciones Penitenciarias, los internos
de Soto quisieron tener un detalle contigo, ya que
allí eres toda una institución. ¿Esperabas algo así de
los internos o fue totalmente inesperado?

No esperaba nada de los internos. Cuando ellos se
acercaron, pensaba que era un regalo para el
arzobispo don José Cobo Cano, que venía por primera
vez al centro. El detalle vino del módulo 5, que es uno de
los más conflictivos.

No es la primera vez que tienen un gesto así, pero estos
detalles son los que realmente demuestran que tu
trabajo está siendo eficaz.

Por último, nos puedes contar ¿cuál ha sido el
mayor regalo o sorpresa que te ha dado Dios dentro
del centro penitenciario, en el trato con los presos, o
qué momento vivido en tus años de servicio te ha
marcado más?   

Hay muchas cosas, circunstancias y personas que a mí
me han marcado. Pero sobre todo me marcó mucho un
día en el que ellos lloraban porque me vieron con la
cara torcida. Me había dado una especie de parálisis, lo
que llaman “un aire”. Se acercan, te preguntan qué te
pasa. 

A varios les he sacado de la droga. A algunos he
conseguido que su familia vuelva a aceptarlos y a estar
con ellos. Así se dan cuenta que ese no es el camino. Y
a muchos que querían quitarse de en medio, les
convences para que sigan luchando. Ese abrazo, esa
cercanía... son muchas cosas que te estimulan a seguir
luchando.

El pasado 22 de septiembre
recibiste de manos del
Ministro del Interior,
Fernando Grande-Marlaska,
la medalla de Oro al Mérito
Social Penitenciario. ¿Qué
significado tiene para ti ese
reconocimiento?
 
Para mí tiene, primero, un
significado de que la
institución respeta y acepta tu
trabajo.   No   eres   indiferente

También ayudas a cubrir necesidades que tienen los
internos. Desde Caritas se envía ropa dentro de la
cárcel. ¿Cómo se gestionan estos envíos?   

Se les lleva todas las semanas ropa. Unos 10 o 15
paquetes. Es para indigentes, extranjeros o gente de
aquí que su familia está cansada de que entren y
salgan de prisión continuamente. 

También, desde capellanía, el primer martes de cada
mes se le ingresan 20 € a 50 presos. Es gente que no
recibe nada. No se hace porque lo necesiten, porque les
dan todo, se hace para que no se sientan menos que
los demás. Con eso pueden tomar un café o un refresco.
Esta es otra parte humana de capellanía. Allí no pueden
recibir paquetes y si una familia quiere mandarles algo,
lo hacen mediante capellanía.

el hombro. Necesitan calor humano que en la cárcel no
tienen. A partir de ahí, le puedes presentar el mensaje
de Jesús de Nazaret. Por esto la misa también es
secundaria. De nada sirve decirles “vente a misa” sin
mostrar previamente la parte humana. La parte
espiritual es los domingos en la misa. Ellos te van
respondiendo en la medida en que tú le vas mostrando
esa parte humana y le vas mostrando ese rostro
misericordioso de Dios, pero desde lo que tú vas
haciendo con ellos. También en la medida que
responden, ellos son los que te piden acudir al
despacho, confesarse, etc. 

mano. Les haces ver que son personas. Yo para darles  
la bendición, siempre les doy una colleja. Ante el frío del
hormigón tienen el calor de la parte humana. Si ellos
ven cercanía te van a querer siempre.

 Merece la pena

ante la institución. Tú colaboras con ellos en lo que es lo
fundamental, la reinserción. Ellos ven que tu trabajo es
necesario y fundamental. Y segundo, es reconocer el
trabajo que estás haciendo con los internos, es decir, los
internos ven tu trabajo y tu esfuerzo. Ellos lo reconocen y
lo aprecian. No es un premio mío, es de ellos.  



El 3 de julio de 2015, en un emotivo discurso frente al
Movimiento de la Renovación en el Espíritu Santo en la
emblemática Plaza de San Pedro, el Papa Francisco
rememoró la estremecedora historia de dos mártires
contemporáneos del siglo pasado. Uno de ellos era
un sacerdote católico y el otro un pastor luterano, y
sus destinos se entrelazaron de forma trágica cuando,
durante el régimen nazi, compartieron la misma
suerte al ser guillotinados juntos en la ciudad de
Hamburgo, fundiendo su sangre en un mismo acto de
sacrificio. En el caso del católico, su delito fue enseñar
el catecismo a unos niños; en el caso del pastor una
infracción de análogo propósito. Con un discurso
cargado de reverencia, el Papa exhortó a los
asistentes diciendo: “Si el enemigo nos une en la
muerte, ¿quiénes somos nosotros para dividirnos en
la vida? […] Eran cristianos, eran mártires.
Disculpadme, no os escandalicéis, ¡son nuestros
mártires! Porque dieron la vida por Cristo, y esto es el
ecumenismo de la sangre. Orar haciendo memoria
de nuestros mártires en común.”

Durante los últimos 150 años la Iglesia ha asistido a
una cruda cosecha de martirios, que ya en 1992 San
Juan Pablo II consideraba “quizás la mayor después
de los primeros siglos del cristianismo” (Encuentro con
los Presidentes de las Conferencias Episcopales
Europeas, 1 de diciembre). Esta situación no es
exclusiva de los católicos, sino que concierne también
a otras Iglesias y comunidades cristianas. Continuaba
el papa polaco: “Sabemos que la Iglesia nace de la
cosecha de esta siembra evangélica: “sanguis
martyrum semen christianorum” (cf. Tertuliano,
Disculpate., 50: PL 1, 535). […] ¿No debería este
antiguo principio eclesial convertirse también, al final
del segundo milenio, en una de las señales
fundamentales en ese camino de acercamiento y de
unificación de los cristianos en el que la Iglesia inició
con el Concilio Vaticano II?”

Los ejemplos son innumerables: todavía en el siglo
XIX junto a los 22 mártires de Uganda fueron
ejecutados 23 conversos anglicanos; el genocidio que
masacró a millón y medio de armenios entre 1915 y
1923 no hizo distinción de comuniones; el nazismo,  
como veíamos, unió en una misma  transgresión rea   
de pena capital a aquellos que, por su fe,
consideraron  que debían hacerse testigos  de valores
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El ecumenismo de la Sangre

diferentes a los promovidos por el estado; los países
de la Europa comunista del este asesinaron a miles
de sacerdotes y consagrados de todo credo. Más
recientemente, decenas de sacerdotes de toda
denominación desaparecieron durante el
establecimiento del llamado Estado Islámico en Siria e
Irak; en nuestros días asistimos aún al éxodo cristiano
de muchos países del Medio Oriente propiciado por
una cultura de discriminación sistemática, a la
vigilancia y limitación de derechos y libertad de culto (y
destrucción de capillas y símbolos) en China, a la
proliferación de leyes anticonversión y restricciones
financieras en el sudeste asiático, a la expulsión y
expropiación de bienes en América latina…

Entrega de reliquias de mártires coptos

Desde que el Concilio Vaticano II comenzara la actual
era ecuménica, a partir del inspirado viaje a Tierra
Santa de Pablo VI (primero de un sucesor de Pedro) y
su encuentro con el Patriarca Ecuménico Atenágoras,
la Iglesia ha asistido a inconmensurables frutos de la
Gracia. La metodología ecuménica contemporánea
(denominada irénica, del griego ειρήνη -eirene-, paz)
consiste en, en primer lugar, reconocer que la vivencia
de la fe en la época de la Iglesia indivisa es normativa
y patrimonio de fe ortodoxa y recta, sustrato común de
la experiencia de fe contemporánea para todas las
iglesias, y en segundo, aplicar un meticuloso estudio
lingüístico, exegético e histórico a las presuntas
divergencias que han parecido subsistir hasta la
actualidad para analizar críticamente si se sostienen o
pueden incluso considerarse expresiones  
complementarias de una fe común. El diálogo se
construye en torno a tres pilares enumerados
reiteradamente en los documentos entre las iglesias:
“La plena comunión comprende y exige la unidad en
la fe, en la vida sacramental y en el ministerio
apostólico”.

Miguel Artiach



Múltiples documentos firmados conjuntamente entre
los patriarcas de las diferentes denominaciones o en
el seno de comisiones mixtas de diálogo ecuménico
han visto la luz. Cuatro son las grandes ramas en las
que podemos dividir el cristianismo contemporáneo
además de la Iglesia Católica. 

En primer lugar, la iglesia nestoriana nacida de la
diócesis de Oriente en el siglo V y actualmente
representada principalmente por la Iglesia Asiria de
Oriente, con la que se ha firmado una declaración
cristológica común de respeto al tratamiento que
ambas iglesias dan a la Madre de Nuestro Señor en
sus respectivas liturgias, un análisis de los ritos
sacramentales (razeh –misterios– en lengua siríaca
oriental, evolución del arameo) que muestra que la
vida sacramental en ambas iglesias es equivalente y
un último documento sobre tradición eclesiológica. 

En segundo, la comunión de las Iglesias Ortodoxas
Orientales (también conocidas como Menores o
Antiguas para distinguirlas de la comunión ortodoxa
bizantina) compuesta originalmente por los
Patriarcados de Alejandría y Antioquía (número tres y
cuatro respectivamente en la taxis de la pentarquía
justinianea, actuales Iglesia Copta de Alejandría e
Iglesia Ortodoxa Siríaca de Antioquía) a los que ya en
el siglo V se une la actual Iglesia Apostólica Armenia y
que han dado lugar en el pasado siglo a las otras tres
denominaciones de la Iglesia Ortodoxa Siria de
Malankara, la Iglesia Tewahedo Etíope y la Iglesia
Tewahedo Eritrea. Con ellas se han elaborado tres
documentos sobre eclesiología y vida sacramental
aparte de declaraciones cristológicas firmadas por los
dirigentes en el contexto de relaciones bilaterales y
visitas entre la Iglesia Católica y cada una de las seis
iglesias de la comunión. 

En tercer lugar, las ya mencionadas iglesias
autocéfalas ortodoxas que reconocen la autoridad del
Patriarca Ecuménico de Constantinopla como su
primus inter pares (principalmente la Iglesia griega  y
las Iglesias nacionales de países eslavos y entre las
que podemos encuadrar históricamente también a la
diócesis de Jerusalén, último patriarcado pentárquico).
Con los hermanos ortodoxos se han mantenido un
total de 15 sesiones plenarias en una comisión mixta
de diálogo que han dado lugar a siete importantes
documentos desde 1982. 

Finalmente, el explosivo mundo del protestantismo
que nace en el siglo XVI del seno de la Iglesia de
Roma, con el que se avanza paralelamente con varias
familias de denominaciones en una mutua
comprensión de los elementos fundamentales de la
fe, la redención, el sacerdocio común de los fieles o la
Eucaristía.

Sin menoscabo de la importancia de cada momento
de intercambio reflejado en todos los discursos
durante las diferentes visitas recíprocas y el resto de
documentación, dos textos merecen destacarse. El
primero, el documento titulado “El ejercicio de la
comunión en la vida de la iglesia primitiva y sus
implicaciones para nuestra búsqueda de comunión
hoy” firmado con las Iglesias Ortodoxas Orientales en
2015 en el que se analiza la vida de la Iglesia hasta el
concilio de Calcedonia (451) que vio nacer el cisma
miafisita. En él podemos leer: “Lo que es
particularmente impresionante y sorprendente es el
grado de comunión que existía en un movimiento que
carecía de dirección central después de varios cientos
de años de expansión cristiana en todo el Imperio
romano y más allá. […] Estas expresiones de
comunión se manifestaron en al menos seis áreas:
mediante el intercambio de cartas y visitas que se
extienden incluso más allá de las fronteras del Imperio
romano; mediante sínodos y concilios celebrados
para resolver problemas de doctrina y disciplina;
mediante la oración y prácticas litúrgicas similares;
mediante la participación en la veneración de mártires
y santos comunes; en el desarrollo y difusión del
monacato a todas las iglesias; a través de
peregrinaciones a los santuarios de las diversas
Iglesias.”, y también: “La comisión puede observar con
satisfacción que en los últimos años se ha revivido la
comunicación que existía entre sus Iglesias en los
primeros siglos. En vista de estos desarrollos,
examinarán de manera positiva las divergencias que   
persisten en la doctrina y la práctica, y determinarán
hasta qué punto esas divergencias pueden ser
aceptadas como legitimas y no comprometer la
esencia de la fe. Se preguntarán hasta qué punto una
restauración de las relaciones que existieron en los
primeros siglos sería suficiente para restaurar la plena
comunión sacramental hoy. Con el tiempo, esto
incluirá, entre otras cuestiones importantes, la
consideración del lugar del Obispo de Roma en esa
comunión, una cuestión que se está reexaminando
ampliamente en todas las Iglesias.”
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El segundo documento, que podemos tildar de
conclusivo, fue publicado en junio del presente año en
Alejandría por la comisión mixta con la Iglesia
Ortodoxa. Se titula “Sinodalidad y Primacía en el
segundo milenio y hoy” y completa el análisis histórico
de un documento de 2016 sobre el primer milenio de
título análogo. En sus últimos párrafos podemos leer:
“La Iglesia no se entiende correctamente como una
pirámide, con un primado gobernando desde la
cúspide, pero tampoco como una federación de
Iglesias autosuficientes. Nuestro estudio histórico de la
sinodalidad y la primacía en el segundo milenio ha
demostrado la inadecuación de ambas visiones. Del
mismo modo, está claro que para los católicos
romanos la sinodalidad no es meramente consultiva,
y para los ortodoxos la primacía no es meramente
honorífica. […] La sinodalidad y la primacía deben
considerarse realidades interrelacionadas,
complementarias e inseparables. […] La
interdependencia de la sinodalidad y la primacía es
un principio fundamental en la vida de la Iglesia.” Y
finalmente: “El principio de sinodalidad-primacía al
servicio de la unidad debe invocarse para responder
a las necesidades y exigencias de la Iglesia de
nuestro tiempo. Los ortodoxos y los católicos romanos
se comprometen a encontrar vías para superar la
alienación y la separación que se produjeron durante
el segundo milenio. Habiendo reflexionado juntos
sobre la historia del segundo milenio, reconocemos
que una lectura común de las fuentes puede inspirar
la práctica de la sinodalidad y la primacía en el futuro.
Observando el mandato de nuestro Señor de
amarnos unos a otros como Él nos ha amado (Jn 13,
34), es nuestro deber cristiano esforzarnos por lograr
la unidad en la fe y en la vida.”

El pasado mes de mayo vivimos quizás un bello
anticipo de esta reunión. El papa copto Tawadros II
visitó al papa Francisco en Roma y, llevando sin duda
a sus iglesias en el corazón, compartieron momentos
de gran trascendencia. El papa copto participó en la
audiencia de los miércoles en la que el papa
Francisco le cedió la palabra en vez de realizar la
tradicional catequesis del día, intercambiaron
intenciones de alcanzar una fecha unificada para la
Pascua de Resurrección con la mirada puesta en el
año 2025, decimoséptimo centenario del primer
concilio ecuménico en Nicea, el domingo siguiente el
papa Tawadros II celebró la Divina Liturgia (Misa) en la
sede de la diócesis de Roma, la Basílica de San Juan
de Letrán (consagrada un siglo antes del cisma
miafisita, no consta que ningún patriarca anterior de
la Sede de San Marcos de Alejandría celebrara misa
en ella). En un momento de intercambio de regalos,
tras una breve audiencia privada, el papa copto
entregó a Francisco reliquias de los 21 mártires coptos
asesinados en una playa de Libia en 2015 a manos de
ISIS. Las palabras del papa Francisco ese día cierran
hoy elocuentemente nuestro texto: “En este camino de
amistad nos acompañan también los mártires, que
testimonian que «nadie tiene amor más grande que el
que da la vida por sus amigos» (Jn 15,13). No tengo
palabras para expresar mi gratitud por el precioso
regalo de una reliquia de los mártires coptos
asesinados en Libia el 15 de febrero de 2015. Estos
mártires fueron bautizados no solo en el agua y el
Espíritu, sino también en sangre, una sangre que es
semilla de unidad para todos los seguidores de Cristo.
Me complace anunciar hoy que, con el
consentimiento de Su Santidad, estos 21 mártires
serán incluidos en el Martirologio Romano como signo
de la comunión espiritual que une a nuestras dos
Iglesias. Que las oraciones de los mártires coptos,
unidas a las de la Theotokos, sigan haciendo crecer la
amistad entre nuestras Iglesias, hasta el día bendito
en que podamos celebrar juntos en el mismo altar y
comulgar con el mismo Cuerpo y la misma Sangre del
Salvador, «para que el mundo crea» (Jn 17, 21)”.

26

Piedra de la Unción en la Basílica del Santo Sepulcro en Jerusalén,
las lámparas llevan cruces y emblemas de las iglesias copta,

ortodoxa, siríaca, armenia y católica.

Pongamos ante el Señor estas hermosas
intenciones de toda su Iglesia, por Su
voluntad, Su Cuerpo Místico, para que

vea en el tercer milenio la tan ansiada
reunión de todos sus hijos en común
adoración y alabanza agradecida.
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